



24.3.2023
19h

einladung/
invitation

retrotopia

design
for
socialist
spaces



Kunstgewerbemuseum
Staatliche Museen zu Berlin

Retrotopia. Design for Socialist Spaces ist ein kooperatives Ausstellungsprojekt, das sich mit der Rolle und dem Einfluss von Design in den Ländern des ehemaligen Ostblocks und Ex-Jugoslawiens von den 1950er bis in die 1980er Jahre beschäftigt. Ein innovatives Netzwerk aus Kurator:innen ermöglicht neue und überraschende Einblicke in die komplexen Schichten der Designlandschaft einer Region, die einem breiteren (und vor allem dem westlichen) Publikum bis heute nicht bekannt ist. Mit ihren umfangreichen Recherchen und Forschungen tragen die Akteur:innen von *Retrotopia* entscheidend zu einem neuen Blick auf die globale und dekoloniale Designgeschichte bei.

Retrotopia. Design for Socialist Spaces is a collaborative exhibition project that looks at the role and influence of design in the countries of the former Eastern Bloc and former Yugoslavia between the 1950s and the 1980s. An innovative network of curators has come together to open up new and surprising insights into the complex facets of the design landscape of a region that remains unknown to the broader (and in particular western) public. With their extensive research work, the protagonists of *Retrotopia* are making a decisive contribution to a new view of global and decolonial design history.

Zur Eröffnung der Sonderausstellung

Retrotopia. Design for Socialist Spaces am 24. März²⁰²³
laden wir Sie herzlich ein.

We cordially invite you to the opening of the special exhibition

Retrotopia. Design for Socialist Spaces on 24th march²⁰²³

19h

Begrüßung / Welcome

Hermann Parzinger

Präsident / president Stiftung Preußischer Kulturbesitz

Carsten Schneider, MdB

Beauftragter der Bundesregierung für Ostdeutschland
Staatsminister beim Bundeskanzler /

Federal Government Commissioner for East Germany
Minister of State to the Federal Chancellor

Lothar Lambacher

Kommissarischer Direktor / acting director Kunstgewerbemuseum

Claudia Banz

Kuratorin / curator Design Kunstgewerbemuseum /
Chefkuratorin / chief curator *Retrotopia*

im Gespräch mit den Co-Kurator:innen / in conversation with the co-curators

Polina Baitsym, Alex Bykov, Melinda Farkasdy, Judith Horváth,
Helena Huber-Doudová, Silke Ihden-Rothkirch, Karolina Jakaitė,
Viera Kleinová, Rostislav Koryčánek, Mari Laanemets,
Kai Lobjakas, Florentine Nadolni, Anna Maga, Kaja Muszyńska,
Cvetka Požar, Klára Prešnajderová, Alyona Sokolnikova, Koraljka Vlajo.

21h

Special guest

DJ- Set mit / with ODA Haliti Prishtina

kunstgewerbemuseum kulturforum, berlin

—25. juli 2023

Retrotopia. Design for Socialist Spaces ist eine Initiative des Kunstgewerbemuseums — Staatliche Museen zu Berlin in Kooperation mit: Museum für Utopie und Alltag, Alltagskultur und Kunst aus der DDR (Beeskow/Eisenhüttenstadt), Slowakisches Designzentrum (Bratislava), Slowakische Nationalgalerie Bratislava, Mährische Galerie (Brünn), Museum für Angewandte Kunst (Budapest), M. K. Čiurlionis Nationalmuseum für Kunst (Kaunas), Museum für Zeitgenössische Kunst NGO (Kiew), Stedley Art Foundation (Kiew), ARWM Cultural Heritage Conservation Fund (Kiew), Museum für Architektur und Design (Ljubljana), Nationalgalerie Prag, Estnisches Museum für Angewandte Kunst und Design (Tallinn), NGO Imago of Culture (Uzhhorod), Litauischen Nationalmuseum für Kunst (Vilnius), Nationalmuseum (Warschau), Museum für Kunst und Kunsthandwerk (Zagreb).

Retrotopia. Design for Socialist Spaces was initiated by the Kunstgewerbemuseum — Staatliche Museen zu Berlin in collaboration with: the Museum of Utopia and Daily Life: Documentation Centre of Everyday Culture of the GDR (Beeskow/Eisenhüttenstadt), the Slovakian Design Center (Bratislava), the Slovak National Gallery Bratislava, the Moravian Gallery (Brno), the Museum of Applied Arts (Budapest), the M. K. Čiurlionis National Museum of Art (Kaunas), Museum of Contemporary Art NGO (Kyiv), Stedley Art Foundation (Kyiv), ARWM Cultural Heritage Conservation Fund (Kyiv), the Museum of Architecture and Design (Ljubljana), the National Gallery Prague, the Estonian Museum of Applied Art and Design (Tallinn), NGO Imago of Culture (Uzhhorod), the Lithuanian National Museum of Art (Vilnius), the National Museum (Warsaw), the Museum of Arts and Crafts (Zagreb).

Kunstgewerbemuseum
Matthäikirchplatz
10785 Berlin

www.smb.museum/kgm

Retrotopia. Design for Socialist Spaces wird gefördert durch / is funded by:

**Das
Kuratorium
Preußischer
Kulturbesitz**



BERTELSMANN



SIEMENS



|||||
MUSEUM & LOCATION

Medienpartner/media partner:

